Processus et enjeux des interventions visant le développement du pouvoir d'agir chez les familles issues de communautés vulnérables

Le but de cette recherche était de comprendre comment cinq familles issues de secteurs d'habitation à loyer modique de la région de Trois-Rivières, ont été touchées par un programme auquel elles ont participé. Celui-ci visait à développer leurs compétences à communiquer et à vivre ensemble. La recherche s'est inspirée de la méthode Photovoice, offrant à ces familles la photographie comme moyen de s'exprimer sur leurs forces et leurs faiblesses. C'est en partant des images qu'ils avaient prises en famille que les participants se sont exprimé dans le cadre d'entretiens ayant aussi été effectués en famille. Ceci pour explorer 1) les perceptions que ces familles entretiennent à propos de ce qu'elles sont en tant qu'unité familiale et 2) comment elles perçoivent leurs liens avec la communauté, pour considérer si leur renforcement pourrait avoir une incidence sur leur capacité à s'ouvrir sur leur communauté. L'analyse thématique des entretiens indique la grande importance que revêt l'identité familiale chez les participants et que celle-ci primerait sur l'identité communautaire, avec les engagements et les solidarités qui pourraient en découler. De tels résultats donnent à réfléchir sur les processus pouvant contribuer au pouvoir d'agir chez de telles familles. Et cette réflexion concerne particulièrement les professionnels qui ont aussi participé à cette recherche (entretien de groupe) en s'exprimant sur les mêmes questions pour lesquelles les familles ont été sollicitées.